Carta de Principios La Libertad Avanza

1. Centralidad del individuo y libertad como principio fundamental:

El individuo es el sujeto moral por excelencia, un agente autónomo con proyectos de vida que deben ser respetados. Las personas son fines en sí mismas, no medios para fines ajenos. Defendemos la libertad individual como el principio rector de toda organización social y política. Ninguna mayoría, institución o ideología puede avasallar sus derechos inalienables.

2. Gobierno limitado, representativo y responsabilidad personal:

Creemos en un gobierno limitado y representativo, que exprese la voluntad libre de los ciudadanos mediante procesos democráticos transparentes y responsables. El poder estatal no debe entrometerse en la vida privada ni en las decisiones individuales. Cada persona debe asumir la responsabilidad de sus actos y ejercer su libertad de elección sin interferencias arbitrarias.

3. Propiedad privada, libertad de expresión, asociación, contratos y culto:

La propiedad privada es condición esencial de la libertad. Donde no hay propiedad, no hay independencia ni progreso. Junto con ella, defendemos la libertad de expresión, de asociación, de contratación y de culto como pilares irrenunciables de una sociedad libre. Ninguna autoridad puede limitar el pensamiento, la palabra, la fe, el acuerdo entre partes libres ni la unión voluntaria entre individuos.

4. Economía libre, mercados abiertos y globalización:

Creemos en una economía basada en el libre mercado, la competencia y la cooperación voluntaria. Promovemos la apertura comercial, la eliminación de barreras proteccionistas, la desregulación y el respeto a la libre empresa. Abrazamos la globalización como una expresión del libre intercambio entre individuos, y nos oponemos a cualquier tipo de regulación o acuerdo internacional que limite esa libertad en favor de intereses políticos o corporativos. Rechazamos los monopolios estatales y cualquier forma de intervención que distorsione los precios o restrinja la creatividad emprendedora.

5. Libertad para planificar el futuro:

Toda persona tiene el derecho a elegir cómo ahorrar, invertir o prepararse para su futuro, sin imposiciones estatales ni esquemas obligatorios. Defendemos la libertad de elegir, el derecho de toda persona a la libertad financiera y monetaria, y rechazamos la manipulación estatal del dinero que erosiona el poder adquisitivo de los uruguayos. Rechazamos cualquier intento de socializar el esfuerzo ajeno y defendemos la educación financiera como herramienta de autonomía y previsión personal.

6. Educación libre, descentralizada y sin adoctrinamiento:

La educación es un proceso continuo y diverso que va más allá del aula. Defendemos la libertad de los padres para elegir la formación de sus hijos, promoviendo la competencia entre modelos educativos. El Estado no debe imponer un monopolio ni un currículo ideológico. Apoyamos una educación abierta, cooperativa, competitiva y descentralizada, laica, libre de adoctrinamiento, centrada en el pensamiento crítico y el respeto a la diversidad de enfoques.

7. Sistema de salud centrado en la prevención y la libertad individual:

El acceso a la salud debe promover la prevención y el autocuidado. Toda persona debe tener la libertad de elegir entre distintos prestadores, sin imposiciones ni monopolios. Rechazamos cualquier forma de tratamiento forzado en contra de la voluntad del paciente, así como la intromisión del Estado en decisiones médicas personales. La salud debe ser un servicio ejercido con responsabilidad y libertad, no una excusa para la coerción estatal.

8. Medioambiente y solución a la tragedia de los comunes:

Nos preocupa el cuidado del medioambiente y promovemos soluciones descentralizadas, privadas y cooperativas frente a la tragedia de los comunes. Apoyamos iniciativas de ONG, individuos y empresas comprometidas con la preservación de los recursos. Rechazamos el uso del ambientalismo como pretexto para el control estatal, la expropiación o la prohibición del desarrollo. La defensa del entorno no debe ser incompatible con la libertad de emprender, producir ni con la legítima explotación de los recursos naturales, fuente esencial de riqueza y progreso.

9. Justicia independiente e igualdad jurídica:

Defendemos la igualdad jurídica ante la ley y rechazamos toda política que otorgue privilegios a determinados colectivos. La justicia debe ser imparcial, sin favoritismos ideológicos ni concesiones al poder político. Todos deben responder por igual ante la ley, sin excepciones.

10. Seguridad efectiva, defensa personal y justicia firme:

Apoyamos a las fuerzas del orden orientadas a la protección de los derechos individuales y exigimos un sistema penal eficaz que defienda a las víctimas y no ampare a los victimarios. Rechazamos la impunidad, los delitos sin víctima elevados a categoría penal, y toda forma de debilitamiento de la autoridad legítima. Exigimos una justicia verdaderamente independiente enfocada en la defensa del ciudadano, sin privilegios para el poder político. Reafirmamos el derecho a la legítima defensa y a la defensa personal como pilares fundamentales para la libertad. Sin seguridad ni justicia real, no hay libertad posible.

11. Descentralización y autonomía local:

La descentralización es una forma de organización política que fomenta la participación ciudadana en la resolución de problemas sociales y en la toma de decisiones. Fortalece las instituciones cívicas, ayuda a resistir la tiranía y estimula la competencia entre gobiernos locales. La independencia entre los distintos niveles gubernamentales permite a los ciudadanos elegir el sistema político y los proveedores de servicios que mejor se adapten a sus necesidades y preferencias, garantizando mayor libertad y mejor calidad.

12. Transparencia pública y lucha contra la corrupción:

El poder debe estar sometido al control ciudadano. Reclamamos instituciones transparentes, con reglas claras, rendición de cuentas y sanciones efectivas ante el abuso o el despilfarro. Combatir la corrupción no es solo un deber moral, sino una condición indispensable para recuperar la confianza y garantizar la justicia.